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Div Müller, chef engagement des Forces

aeriennes en Conference ä I'Air Operation

Center.

Photo ® Ueli Liechti, CME.
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Forces aerzezzzzes

Interview du div Bernhard Müller, C Eng FA

Entretien realise par le maj EMG Philippe Alain

Redacteur-adjoint, RMS+

Trois
ntissions principales sont devolues aux Forces

aeriennes :

garantir la souverainete sur l'espace aerien
(police et defense aerienne) ;

- assurer le transport aerien ;

- acquerir et exploiter des renseignements ponr
les instances dirigeantes politiques et militaires.

RMS : Vous efes en /"onctz'ori f/e/niis plus d'une
annee comme che/ engagemenf des Forces
fzez'z'ezzzzes - hientöt deiz.v ans si Z'on considere
uofre engragremenf ad znferzrn. QueZ esf uofre
biZan
Globalement positif, les produits « souverainete
sur l'espace aerien » et « transport aerien » sont en
amelioration constante. J'avoue que les debuts ont ete assez
tumultueux. J'ai repris mon commandement juste apres
l'accident tragique sur la Kander, qui avait coute le poste
au commandant des Forces aeriennes, le commandant de

Corps Walter Knutti. On sortait de 1'engagement au profit
de l'Euro 08 et les Forces aeriennes se preparaient ä etre
engagee au profit de la securite du WEF.
Premierement, nous avons pu mettre en marche des

projets visant ä fixer les processus au sein des Forces
aeriennes.

Deuxiemement, nous avons reintroduit les exercices ä

grande echelle. Pendant les dix dernieres annees, nous
avons porte beaucoup d'attention d'une part ä l'acquisition
de nouveau materiel et de l'autre au nombre de sorties
Horzzef. Par consequent, les exercices ä grande echelle
avaient ete negliges. Pas ä pas, nous avons reintroduit
ces exercices, par exemple COPERTA et BELUGA qui
testent les Bases aeriennes en integrant des elements
de conduite des Forces aeriennes. Et en automne 2011,
lexercice STABANTE testera les capacites globales des
Forces aeriennes.
Et enfin, nous avons ameliore notre capacite ä fonctionner
en reseau. Ceci a ete demontre lors de l'eruption du volcan
Eyafjöll, lorsqu'il a fallu effectuer des mesures dans notre
espace aerien. L'integration de nos partenaires comme

FEDPOL, l'OFAC ou Skyguide a ete optimisee et je ne
doute pas d'une reelle volonte de travailler ensemble dans
la troisieme dimension.

RMS : On parZe de/nances, de hudgefs Serres ef
d'economies. QueZZes sonf Zes consequences au
quotzdzen pour Z'engagemenf des FA
Reduction du personnel signifiera reduction de notre
capacite de production Ii est clair aussi qu'en 2009
et 2010, les moyens ont ete juste suffisants. Mais le
souci reside dans l'augznentation constante des frais
d'exploitation et de maintenance. Avec les reductions en
persozmel ordonnees pour 2011, nous ne pouvons plus
produire le nombre d'heures necessaires ä 1'engagement
des aeronefs et ä l'entrainement des pilotes.

RMS : Auez-uous une ou des aZternafiees Ff
commenf uoyez-uous Ze ^/iztur de nos 4 bases
aeriennesjef ä zzzoyen ferme?
Oui, il a des alternatives, mais elles sont Hees au rapport
sur l'armee qui mesurera le profil de prestation des FA,
et surtout leur coüt. Et d'autre part, l'acquisition d'un
remplaqant au Tzger aura des consequences sur le plan
de stationnement des Forces aeriennes. Si on procede
ä l'acquisition, on disposera de nouvelles capacites
(reconnaissance aerienne et appui air-sol) et on gardera
l'infrastructure necessaire. Et si on n'acquiert pas le TTE,
on ne gardera peut-etre plus les 54 Tz'gez' et le plan de

stationnement ä 3 bases Sion-Meiringen-Payerne sera
rediscute. Quant ä la base d'Emmen, les synergies avec la
RUAG justifient a pz-zoz'z son maintien.

1ZMS : Fes e//ecfz/s de notre armee de miZice
sembZenten reduction a cause de Za deznoyz'a/zZiie
d'une pa?*t, mais egaZemenf en raison d'un acces
/aciZite au seTmice ciuz'Z.

Commenf enuisagez-nous Ze röZe de Za miZice

pour Zes FA dans Ze /üfzzr
Avant tout, la milice apporte ä l'organisation
professionnelle la capacite ä durer. Mais ce n'est pas
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tout : la milice couvre tout un eventail de prestations
operationnels et logistiques qui n'existent pas sans eile,
comme la defense contre avions (DCA), les divers Services
d'aide au eommandement et la plupart des Services

logistiques sur les bases aeriennes.
Regardez par exemple une base aerienne en service : eile
ne produit pas plus de sorties, mais gräce ä la milice,
eile peut durer. Et quand je parle de capacite ä durer, je
ne pense pas en termes de semaines ou de mois, mais
simplement ä la capacite de fournir un engagement 16 ou
24 heures sur 24, meme pendant une courte periode.
Quant ä la problematique des effectifs, eile aura une
incidence sur le nombre d'escadres. Ce n'est pas seulement
la baisse du nombre de soldats qui posera probleme, mais
surtout la quantite de cadres disposes ä s'engager. En
aurons-nous assez
Comme je l'ai dit preeedemment, le rapport sur l'armee
sera la principale base de decisions. Quant ä une eventuelle
confrontation sur l'obligation de servir, je suis confiant.
Les besoins en securite de la population sont reels. Je
crois qu'ils ne baisseront pas, bien au contraire...

RMS : QueZZe sera Za pZace des FA tZans Ze

cZeoeZoppemenZ/iilwr de Z'armee
La raison d'etre d'une armee de l'air est d'assurer la
souverainete sur l'espace aerien. Cette mission d'interet
national est donnee par le Conseil federal. De plus, les
Forces aeriennes sont la seule Organisation capable
de livrer une RAP (Recogm'zed Air Picfure) et capable
d'amener du feu dans et depuis la troisieme dimension.
Ces täches l'amene ä collaborer avec de nombreux
partenaires comme l'OFAC, Skyguide, FEDPOL et le
CGfr.
A mon sens, un tel eventail de täches legitimerait une
Subordination directe au Chef de l'Armee. Tout etat-
major qui planifie des Operations aeriennes devrait lui
etre subordonne, et cette force devrait disposer d'une
centrale d'engagement pour conduire ces Operations.
De plus, l'espace aerien se partage avec tous utilisateurs
civils ; et la necessite de collaborer avec d'autres forces
aeriennes necessite le moins d'echelons interniediaires
possibles. Le decideur politique qui dispose de la
competence de feu - le chef du DDPS - doit pouvoir
apprecier la Situation directement avec le pilote.
Une armee de l'air travaille selon des processus qui lui
sont propres et qui different des processus des Forces
terrestres. Nous ne travaillons pas qu'avec des militaires ;

l'espace aerien se gere ä la seconde avec une pluralite
d'acteurs qui prennent des decisions ensemble.

jRMS: Vous auez eZe cZic/VZa projef tZ'engfagfements
ä Z'eZrangfer, noZammenZ FFFO et SZ7MA Que
reZirez-oous de ces experiences
QueZ Zn'Zan Zrrez-uou.s des campagnes ä
Z'eZranger Ft comment Zes enuLsagez-eoas dans
ZeJuZur
De tous ces engagements, je garde un souvenir particulier
de la planification de SUMA. Cette Operation humanitaire
a represente un grand challenge.
Imaginez-vous avant C'etait inimaginable de quitter
le continent. Pas de copier-coller dans la planification
Mais gräce ä nos experiences acquises en Albanie et au

Kosovo, notre team etait bien prepare et bien instruit.
Nous avons pu amasser un lot d'experiences considerable.
Et aujourd'hui, nous sommes prets. Ces engagements
nous ont permis ä court terme de nous doter de materiel
supplementaire, et d'acquerir des competences nouvelles
comme le Sea Summa/, etc.

D'autres legons apprises ont besoin de plus de temps
pour etre mises en oeuvre, et sont liees ä la volonte
politique. Le nouveau Rapport sur la politique de securite
tient compte de ces reflexions. II faut se rendre compte
que nos moyens en transport aerien donnent une bonne
visibilite ä la Suisse lors de catastrophes ou de crises. Nous
disposons de qualites particulieres comme la souplesse,
la disponibilite, la rapidite et l'efficacite. Et ces forces sont

remarquees.
Daus le domaine des avions de combat, les engagements
hors de nos frontieres menes et la Cooperation menes
actuellement seront consolides. Et dans le cas oü on

dispose d'un TTE, on pourra les renforcer, surtout pour
entrainer les capacites nouvelles (reconnaissance et

feu air-sol).Dans le domaine du transport aerien, nos

capacites actuelles ne suffisent pas ä nous entrainer ä

l'etranger, meme si l'on apprendrait beaucoup dans les

engagements tactiques et de nuit. Mais ce n'est pas une

priorite en ce moment.

RMS : Fes FA seront-eZZes engagees Zoes du
Sommef de Za / rancopZiome Faut-iZ s'aftendre
a des nouaeaafes par rapporZ au G8 de 2003?
Le concept general est le meme, mais cote suisse. La

collaboration avec la France est reglee. La police aerienne

sera conduite par du personnel professionnel. Et le

transport aerien, l'escadre TA 1, assurera les prestations.
Compte tenu de la topographie, de la courte distance

jusqu'ä la frontiere, j'aurais aime engager les moyens
DCA. Mais les autorites civiles et militaires en ont

decide autrement. C'est pourquoi les elements militaires
resteront discrets, voire invisibles aux yeux des visiteurs.
Et la DCA se tiendra prete en cas de menace accrue. Mais

pour l'instant, contrairement ä Evian, il n'est pas question
de l'engager.

RMS : FZ queZ esZ eoZre uision pour Ze^/uZur
Les Forces aeriennes ont vecu des progres considerables

depuis quelques annees. Le materiel est extraordinaire,
les infrastructures sont tres bonnes et le personnel tres

bien forme. Elles doivent rester une Organisation sous

l'ordre direct du CdA, incorporant tous les competences

agissant dans la troisieme dimension. C'est tres important

pour que nous puissions remplir nos missions.

Dans le futur, la Suisse voudra demeurer independante.
Sa souverainete est fondamentalement liee ä une Force

aerienne performante, et c'est pourquoi il faut realiser

le TTE J'ai confiance en la capacite de nos politiques a

prendre en compte leur responsabilite.

Propos recueillis par le maj EMG Philippe Alain
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